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瞭望塔
□据《北京青年报》

希望针对“何时退款”“以何种方式退款”等问题，制定出完整的方案热点 话题

“录取通知书上新”
新设计背后的新启示

复旦大学将潞绸作为封面、每
本录取通知书的龙凤云纹各不相
同，浙江大学借鉴《四库全书》古籍
的装帧方式，上海交通大学录取通
知书外盒带了个“密码锁”……近
日，国内多所知名高校发布了 2024
年的本科录取通知书样式。（7月2
日《北京青年报》）

在数字化时代，学生和家长早已
可以通过网络掌握录取信息，录取通
知书作为信使和捷报的功能有所下
降。然而，在一个注重符号互动的社
会中，高校越来越重视录取通知书所
传递出来的符号信息，将录取通知书
视为传承大学精神的载体。随录取
通知书一起寄送给新生的礼物，也往
往别出心裁、用心良苦。

复旦大学采用国家级非物质文
化遗产山西省潞绸织造技艺面料作

为录取通知书封面；浙江大学录取通
知书内页选用特殊透光材质，透过阳
光可映现出求是大讲堂上空的璀璨
星辰灯；上海交大打造出科技感十足
的三维数字虚拟实景校园。“录取通
知书上新”构建了一个个无形的课
堂，不仅让新生们得到了物质上的馈
赠，也让他们得到精神上的滋养。

再辉煌的高考成绩，都属于过
去。哪怕进入名校，大学新生也不能

“躺平”，而是要接续奋斗。只有经历
了破茧成蝶的蜕变、百炼成钢的淬
炼，大学生才能成长成才。涵养“历
史思维”，奋力跑好历史接力棒，或许
是上海交大录取通知书带给新生们
的启迪。

“把非遗潞绸嵌入录取通知书”
不仅以创意设计赋能非遗活态保护
与创新发展，而且每一份都是独家定
制也与复旦大学“让每一位学生都不
一样”的理念相契合。这样的录取通
知书不仅彰显了校方对每一位学生
的珍视，也传递了学校的文化信仰和
价值追求。

哲学家福柯认为：“每个人都应
该努力成为自己最好的作品，而不是
追求某种普遍的、理想化的标准。”换

言之，每个人都要注重自我实现和个
性化发展，注重自身的独特性和多样
性。说到底，人生没有统一模板，成
功没有标准答案。“让每一位学生都
不一样”不仅尊重了学生的多元性和
差异性，也为学生成长成才营造了更
加宽松、弹性的空间。

用“灯”引领学子步入求是之路，
照亮“灿若星辰”的学子们，浙江大学
的录取通知书可谓设计感十足。浙
大录取通知书借鉴了《四库全书》的
装帧方式，这既是对历史的回应，也
是对文化的别样传承——1937年11
月，浙大师生在校长竺可桢率领下一
路西迁，安全地将文澜阁本《四库全
书》存放在贵阳地母洞，并在极其有
限的条件下进行除湿防护。通过录
取通知书讲好校史故事、增强文化自
信，其作用不容小觑。

虽然新生们大都还没有和被录取
的大学见面，但录取通知书却让双方产
生连接与关联。面对“录取通知书上
新”，我们不能停留于视觉上的审美，
而是应该从中汲取精神滋养。感悟
家国情怀、校正人生航向、汲取奋进
力量，这或许就是录取通知书作为大
学“第一课”带给新生们的启示。

7月1日，中公教育董事长李
永新首次出现在中公严选抖音直
播间，回应了退费、股价等争议。
在一个多小时的直播里，李永新花
了近六分之一的时间就退费问题
道歉，并不断表态“一定会还钱”。

中公教育面临这么大的退
款缺口，是因为其特殊的课程模
式——“协议班”。在签署“协议
班”合同后，学员往往能获得更加
优质的培训资源，并有着“不过包
退”的承诺，这样毫无后顾之忧的
保障，自然吸引许多学员报名。

只不过，在“协议班”施行期
间，受到疫情等因素影响，许多线
下课程被迫转移到线上，这也让
考试成绩受到影响，最终不少学
员未能如愿“上岸”。

相应地，“协议班”退费自然
就成普遍现象。虽然除了“协议
班”，中公教育还有其他课程业
务，但“协议班”一般费用昂贵，基
本在万元以上，面对众多学员的

“协议班”费用，中公教育显然无
力承担。

近日，中公教育董事长李永
新从幕后走向台前，首次出现在
中公严选抖音直播间，并表态“一
定会还钱”。可是，李永新的退费
承诺真的能兑现吗？何时能兑现
呢？根据报道，有学员2022年就
申请了“协议班”退费，当时，中公
教育也表示，“一定会确保每一位
退费学员的每一分费用都退还到

位”。如今这么久过去，中公教育
依然停留在道歉层面，未能解决
实际问题。那么，这次中公教育
是否能有实际行动，自然会引起
公众质疑。

虽然在新媒体时代背景下，
企业家亲自下场直播不是一件罕
见事，凭借直播带货成功还债的
故事也有先例，但是，若没有坚实
的信誉作保障，只是想借“道歉、
退款”博取流量，自身又不付出实
际行动，那么，只会起到反作用，
对品牌发展毫无益处。

李永新在直播间透露，现在
正值暑期封闭班期间，各地分校
目前处于非常忙碌的状态。此

前，中公教育也在公告中透露，从
今年 4 月、5 月的情况来看，公司
经营处于稳步改善过程中。而
且，当下考公考编的热度依然很
高，学员报名课程的需求也会相
应旺盛。种种迹象都显示，中公
教育在“退费难”问题上，有着缓
解现象。

行动远比语言更有力。希望
中公教育能针对退费情况，进行
公开地解释回应，针对“何时退
款”“以何种方式退款”等问题，
制定出完整的方案。毕竟，每
一个退费申请背后，都是一个
原本有着殷殷期盼，但日渐失望
的学员。 评论员 任思凝

中公教育董事长直播道歉，行动比语言更有力
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南方都市报：
借调的干活在编的闲着
是借调干部还是征用劳力

近日，云南省整治形式主义为基层减
负专项工作机制办公室会同云南省纪委
办公厅发布两起整治形式主义为基层减
负典型问题的情况通报，通报显示，共青
团云南省委以“挂职”名义大量违规借调
工作人员。

通报称，截至 2024 年 5 月底，团省委
“挂职”人员远超规定数，且基本上未按要
求备案。截至6月25日，团省委仍有大量

“挂职”人员，其中，6月中旬又新抽调4人。
团省委借调干部范围广、时间长、人员多，

“体外循环”情况突出，借调的“干着”、在编
的“看着”等问题突出。可见，为基层减负
要明确问题根源。排查那些没有价值、存
在形式主义之嫌的事务当然很有必要，与
此同时，也要注意那些本应该做事的人，他
们是不是在岗位上？有没有做好本职工
作？如果他们可以肆意“躺平”，那基层负
担怎能不沉重？

新京报：
藕粉里面有没有藕
不难说清楚

近日，打假人王海发视频称，在旗舰
店网购周氏藕粉直接发往实验室检测后，
显示产品没有藕的成分。与此同时，在线
下购买“周氏纯藕粉”后，送往海关检测机
构检测，结果显示产品含有木薯粉，也无
藕的成分。

藕粉作为一种传统滋补食品，其原料
的真实性是消费者选择产品时的重要考量
因素。因此，这场争议不仅涉及消费者权
益，更关乎食品安全与诚信经营原则。面
对质疑，厂家没有主动提供详尽的成分说
明，反而质疑相关检测机构，这种回应方式
难免有“逃避问题”之嫌。藕粉里面有没有
藕，不难说清楚，这要求厂家提供权威证据
来支持其说法，而非转移话题、模糊焦点。
对此，监管部门应迅速介入，对产品进行严
格检测，并依法对违规行为进行惩处。厂
家应提供确凿证据来证明产品的真实性，
监管部门则应加大对食品安全的监管力
度，确保市场秩序的公正与公平，消费者方
能依法维护自己的权益。

北京晚报：
家长搞卫生？
潜规则要扫除

近日，辽宁丹东有家长发视频称，当
地某小学一老师为迎接检查，在家长群内
要求家长放学后到校帮忙打扫卫生。因
无人报名，老师就放话说“学生成绩怎么
样与我无关”。

保持校园环境干净卫生，是学校的职
责所在；上级部门检查工作，是要看学校的
管理水平和职工风貌。家长不是学校的工
作人员，没有替学校打扫卫生的义务，更不
是老师随便呼来喝去的“清洁工”。老师的
任务就是教书育人，家长没及时回复消息，
没帮忙打扫卫生，就要把怨气撒在学生身
上？班级卫生不知道有没有打扫，但这名
老师心中的“灰尘”倒应该好好打扫干
净。任性的老师的确该批评教育，把老师
逼成这样的幕后推手也不能放过，否则不
能从根本上解决问题。让家长搞卫生的潜
规则该扫除了，老师身上的不合理负担也
该卸下了。
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